

mentrissure de la fesse, $\frac{1}{4}$ d'heure ou $\frac{1}{2}$ heure après ; c) enfin, la douleur éloignée, des jours suivants, douleur qui éclate 48 heures et plus après l'injection, douleur et endolorissement avec élancements névralgiformes, plus ou moins vive suivant la région, etc.

Les douleurs prochaines et éloignées varient extrêmement en raison de la nature de l'injection, des sujets ou suivant des causes ignorées.

C'est l'injection au bichlorure qui fait le moins souffrir.

Des sujets supportent tout sans rien sentir. D'autres, au contraire, sont d'une extrême sensibilité qui va parfois jusqu'à la défaillance.

Suivant des causes ignorées, la douleur vive aujourd'hui ne se manifesterait nullement demain avec la même injection.

M. Besnier a dit en parlant de ce mode de traitement que c'était un système propre à faire le vide dans un service.

Phénomènes de douleur locale.

Non pas constamment, mais fréquemment, l'injection mercurielle détermine ou peut déterminer des *noisettes* dans la fesse, petites tumeurs grosses comme un pois ou une noisette. Ces noisettes sont indolores et gênantes par elles mêmes. Quand il y en a quelques unes, ça ne va plus bien du tout. La fesse devient sensible. Le malade n'ose plus se toucher la fesse et ne peut s'asseoir que difficilement. Il y a des cas où la douleur survient, déterminant de véritables troubles fonctionnels comme la difficulté de la marche et de la claudication. Je ne parlerai que comme simple souvenir des arbres. Aujourd'hui nous n'en voyons plus 1 sur 300 injections. Ce que nous voyons, ce que nous voyions autrefois c'est la douleur et les nodosités.

Je viens de vous énumérer les inconvénients de la méthode. Auparavant, nous en avons vu les avantages. Pesons.

De tout ce que je vous ai dit il en ressort quatre vérités :

1^o La méthode des injections quotidiennes ne comporte pas des inconvénients tels qu'elle doive être excluse de la thérapeutique. Mais il s'en trouve encore beaucoup aujourd'hui, qui la rejettent complètement.

C'est une erreur, car enfin les injections peuvent être tolérées, donc elles peuvent produire du bien.

2^o Ce système comporte des inconvénients pour ne pas être préféré à d'autres sans motifs. Ainsi un autre traitement est réalisable, pourquoi se servir de cette médication ennuyeuse.

3^o L'injection rend de très utiles services dans des indications posées. La première, c'est l'échec d'autres traitements. Autres indications